

Lettre de D'Alembert à Voltaire, 11 août 1766

Auteur : D'Alembert

Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

4 Fichier(s)

Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Informations sur le contenu de la lettre

IncipitIl n'y a rien de nouveau, que je sache, ...

RésuméAffaire d'Abbeville, Moinel blâmé. La Chalotais et les jésuites de Rennes. Calonne discrédité. Querelle Rousseau-Hume : D'Al. et la l. de Walpole. Fous et méchants.

Date restituée11 août [1766]

Justification de la datationNon renseigné

Numéro inventaire66.57

Identifiant1363

NumPappas708

Présentation

Sous-titre708

Date1766-08-11

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné

Publication de la lettreBest. D13490.

Lieu d'expéditionParis
DestinataireVoltaire
Lieu de destinationFerney
Contexte géographiqueFerney

Information générales

LangueFrançais
Sourceautogr., « à Paris », adr., 2 p.
Localisation du documentDen Haag RPB 129, G16A30, 82

Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné
Auteur(s) de l'analyseNon renseigné
Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

Den Haag RPB 129 616-A30, 82
11 août 1766 D'Alembert à Voltaire

P. 8708
• 1363
1363
071

G16-A30 De M. D'Alembert
1766

à Paris 1011 6
11

Il n'y a rien de nouveau, que je sache, mon cher Killaer de maître
sur l'histoire et l'affaire d'abbville on dit seulement, et
ce n'est point en dire, que le jeune mortuel, qui étoit sorti en
prison, âgé à 16 ans, a été condamné par les Torquemada
d'abbville à être blâmé, sur quoi j'eus jura d'abord de révoquer
la main de ce jugement, qui déclare infame un jeune homme
digne tout au plus d'être puellé au collège, et qui doit la
singulière gradation du jugement que ces Buflin en robe, et
vous les appellez très bien, ont prononcé contre des jeunes gens
également coupables, le premier brulé vif, le second decapité
le 3^e blâmé, j'éperque le quatrième pro-tout, j'en escu
plus parler de cette exécution, qui me rend odieux les juges
s'op commise.

Vous savez qu'il y a actuellement 83 jésuites à Reanes,
pas davantage, et quelle merave, comme vous croyez bien, ne
s'endormez pas dans l'affaire m. d. la Chalotais. Ne s'

mal, et qui n'ai jamais senti pour lui que de la compassion dans
les malheurs, et quel que soit de la pitié de son charlatanisme? Il
pretend que c'est moi qui ai fait la lettre pour le nom de loi
de Bresse, ou on se moque de lui; Vous savez que cette lettre est
d'un u. Valpote, que je ne connais même pas, et qui n'ai jamais
parlé. Jean Jacques est une bête féroce, qu'il ne faut voir
qu'à travers des barreaux, et toucher qu'avec un bâton. Vous
n'avez de voir les raisons d'après lesquelles il a soupçonné et écrit
accusé u. Hume d'insolence envers ses ennemis. u. Hume a
parlé comme lui en dormant, il logeait à Londres dans la même
maison que le fils de Fronchin, il avait le regard fixe, et surtout
il a fait tout de bien à Rousseau pour que la bienfaisance fut
finie. a dieu, mon cher maître, que de fois & de meubans dans
ce meilleur des mondes possibles, à je vous embrasse ex animo.

mal, et qui n'a jamais senti pour lui quand la compassion des
les malheureux, ce quelquefois de la pitié de son charlatanisme? Il
pretend que c'est moi qui ai fait la lettre pour le nom de la
de la messe, ou on se moque de lui; Non, j'ai vu que cette lettre est
d'un v. Valpote, que je ne connais même pas, et qui n'a jamais
parlé. Jean Jacques est un petit fessu, qu'il ne faut voir
qu'à travers de barreaux, et toucher qu'avec un bâton vous
sériez de voir les raisons d'après lesquelles il a songé ainsi à en faire
accusé un. Humain d'intelligence avec les amers. Et? Humain a
parlé contre lui en dormant, il logeait à Londres dans la même
maison avec le fils de Franchin, il avait le regard fixe, et surtout
il a fait tout de bien à Rousseau pour que la bienfaisance fût
fincée. a dieu, mon cher maître, que de fois et de malheur dans
ce meilleur des mondes possibles, à je vous embrasse en arins.

A Monsieur
Monsieur de Voltaire
de l'Académie française
à Ferney pays de Gex

